

No. 923

Desde que llegué a mi diócesis, estoy examinando el estado verdaderamente deplorable, que tiene una nueva Raza de bocanubres que de algunos años a esta parte <sup>se</sup> ~~ve~~ introduciendo en esta Isla, siendo <sup>presumamente</sup> en Obispado el punto céntrico donde se fijan, atendido que en él se hallan <sup>tambien</sup> como en su centro, con todo las producciones agrícolas, para cuyo desarrollo y conservación son importados los bocanubres de la Raza mencionada. Como V. L. comprende ya, esta Raza es la de los chinos.

No puedo sin debo examinar las bases, bajo las cuales el Gobierno de S. M. la Reyna (Q.D.G.) ha permitido a los experimentadores o agricultores la trasmisión de los chinos a este país, pero, como Obispo encargado de mantener en mi diócesis la fe católica en toda su integridad, y no permitir la introducción del error y mucha menor la de la idolatría, <sup>#</sup> no puedo menor de acercarme a la autoridad de V. L. como VicePd. Patrono y hacerle presente) los males innumerables que van a seguirse a las

clases infimas de ésta, y en general a todos, si no toman  
medidas oportunas para la conversion de los nuevos colonos.  
La Taza Asiatica en general es muy ape-  
gada a un supersticion, siendo esto mas pertinaz  
a los Ultimos, y lo prueba muy evidentemente el ata-  
do que la Religion verdadera tiene en aquellas Re-  
giones. Hace ya trecientos años que los Missiona-  
res Europeos estan trabajando en la conversion de  
los Ultimos; hoy dia hay unos veinte Vicariatos apo-  
tolicos <sup>regidos por otros tantos Obispos</sup> <sup>V. ep. artidos en todo el</sup> Celeste imperio con  
muchos sacerdotes tomados de todas las naciones  
Europeas que los acompañan en sus tareas; y sin  
embargo, entre cerca de cuatrocientos millones de  
habitantes apenas hay un solo millon de cristianos;  
y todos los demás son paganos, idolatras, que  
renden adoracion a <sup>dijeron falso</sup> ~~elante~~ ó mejor dicho, los  
Ultimos no son nada en Religion, pues como es-  
cribio hace poco <sup>tiempo</sup> un Missionero, que habia  
estado quince años en aquellas partes, mas cui-  
dado tiene un Ultimo de la taza de te y de su humo  
de opio, que de saber si hay dios, y de si él mismo  
tiene una alma que salvar. El Ultimo es el mas  
indiferente que hay entre los hombres en materia  
de Religion y en el aprecio de su existencia.

Pero al lado de esta sencillidad supersticiosa,

de esta indiferencia, es el China el tercero calentado de todos los descendientes de Sem, y con toda opo-  
 sición al parecer ipso pueblitas adopta esteriormente cualquiera reli-  
 gión y su ritos, con tal que consiga por ese me-  
 dio adquirir oro o cualquier otra cosa, que se  
 proponga alcanzar. Prueba de esto tenemos cada  
 dia en lo que sucede en nuestras Islas Filipinas, a  
 donde por la proximidad a la China pasan mu-  
 chos de sus habitantes, como saben <sup>siendo idólatras</sup> que no pue-  
 den establecerse en sus otras posesiones, ni menos  
 contraer matrimonio con los Tagalos, con la  
 mayor facilidad se hacen cristianos y al poco  
 te casan con las hijas de la raza tagal; <sup>mas fáciles</sup>  
 pronto como van brevemente capital abando-  
 nan a sus mujeres e hijos, y se vuelven a tra-  
 par, llevándose el oro, pero dejando en la tierra  
 de su calentor las creencias que no profesaron ja-  
 mas con sinceridad. Todo esto sine consta por  
 lo que he oido yo mismo en mi viaje por el P.  
 dortham, y me han manifestado los misioneros que  
 han estado por muchos años en Filipinas.

Sabedor de todo esto antes de ~~llegar~~ venir a esta  
 mi Diócesis, y habiendo llegado a mi conocimiento,  
 estando ya en ella que en algunas Iglesias del campo se banti-  
 zaban bartantes niños sin dar cuenta a mi Au-  
 toridad en contravención a la disciplina de  
 la Iglesia, que solo al Clero pertenece el dispo-

ver lo tocante a bautismo de infantes, pagos mor  
y judíos, dispone que ningún Párroco procedie  
de o bautizar, <sup>a</sup> ningún Crisátio sin que antes  
prediciere una licencia. El resultado de esto ha  
sido que en el examen practicado para saber  
los motivos que nubeban a los demás a desistir  
el bautismo, lo que se preveía saber como precepto  
el Santo Concilio de Trento, no hay más entre la  
gentil que veribamente sientan ento mobidos por ins-  
pulsos de la gracia divina, sino por efecto de su cal-  
culo. Vnos responden que es porque ha condonado  
contrata, y quieren manejarse por su cuenta; otros, por  
que el Dios de la tierra no vale aquí nada; otros, por  
que quieren tener los privilegios de los de aquí; no  
sabiendo ninguno entre tanto si lo que es Dios en  
lo que es trágico temerario ni nada de cuanto es  
presto para tener siquiera el amor inicial de dios,  
temor Santo, fe, dolor de haber ofendido a dios, y  
esperanza del perdón. Muy difícil es también  
que tengan esta noción, cuando en primas  
lugares profesan el dogma tan general en los  
cristianos de la metempsicosis, y en segundo grado  
puede instruirles en los verdaderos dogmas, por  
no conocer la lengua clara ni poder tampoco  
los cristianos hablar la suelta, sin con mucha  
dificultad, y esto despues de pasar en esta algn.  
nros años.

Dejo a la ilustracion tan conocida de U. L. la epie-  
cpcion de lo difícil que va siendo para un Oficio, que  
quiero cumplir con mis deberes, el gabinete de esta Ad-  
cencia, pues empieza a presentarse un estado muy ex-  
cepcional, capaz de tener el espíritu en continua tor-  
tura. Los Asociados vienen a este país atajados por la  
perspectiva de las garantías que han de tener en él,  
y segun pude obtener <sup>ver</sup> por una escritura de contrata que  
tengo a la vista, se compromete cada uno a servir a su  
patrón por espacio de ocho años. Creo que el Gobierno  
de J. M. Drago dispuso que estos patrones vieran  
a sus colonos en los territorios del norte de Santa Fe, así  
como las leyes obligaban a los negros de Nápoles y  
a los neros de África a sus padres. En todo ca-  
so, si bien ignoro las condiciones que tragan emanadas  
del supremo Gobierno sobre este asunto, comprendo  
que, o bien porque los blancos se lo dicen como a otros,  
o bien porque se les oculta la necesidad de traerme  
christianos, si han de permanecer en el país por la  
cuenta de que de concluido el tiempo de su congre-  
nado, el caso es que aquéllos soliciten por banda  
de los bautizados, tan pronto como se acer-  
ca el tiempo en que expira su obligación.

Es imposible administrar el bautismo a esos  
infelices, por que sería profanarlo a sabiendas, no  
teniendo como no tienen unigma de las condicio-  
nes indispensables para recibarlo. Mas, por otra par-  
te, como tienen de ver mi dolor y queriendo de co-  
razón que esos desdichados vivan sin conocer al Dio-

verdadero, y que se metan en el seno de un pue-  
blo tan católico como el nuestro <sup>nuestro</sup> pensando la cor-  
tada de que no están en la vía de la salvación.  
Cesan poro importe esto á los que especulan con  
el trabajo de los arratiros, se deduciría facilmen-  
te, al observar que <sup>los</sup> muchísimos <sup>que</sup> parian los oclios al  
en las faenas de los campos, sin que se les ocurría  
la idea de hacerse cristianos hasta que no llega-  
go el momento de tener que empezar á tra-  
jar por su cuenta. Pero, yo no me atrevo á conde-  
nar á los patronos <sup>y elor sobre ellos toda la culpa</sup>, cuando tengo conocimiento  
de los instintos prenubiles de la raza demóticaitor,  
sin díos, <sup>como le díos antes</sup> de la gran estupida indiferencia para  
todo lo que no sea lucrar, y especular, y tomar opio;  
y si bien aparecerían reprensibles los que no tuvie-  
sen cuidado de inspirar á los demás ideas de  
Dios y de Jezucristo, si pudiesen hacerlo, no culpa-  
ría tanto á ellos en ese caso de no tener los arrati-  
ros las disposiciones necesarias para ser ban-  
titados, una vez conocida la inclinación natural de  
estos para todo lo que es Religión y salvación.

Entre tanto, Amigo. Sot. existen dos hechos; por  
un lado tenemos ya en esta Isla mas de 60,000, Asia-  
ticos, los cuales están importando la idolatría, y  
aun muchos de ellos traen un ídolo, no habien-  
do faltado, segun se me ha informado, quiene-  
hayan erigido ostensamente su pagoda, para per-  
mitir adoraciones á sus figuras y tabletas, y este misme-

ro tiene vicio de ir creyendo cada dia, segun se  
 anuncia en los papeles publicos; y por otro esas des-  
 graciadas personas entre nosotros han caido de consta-  
 ta, ni que nadie se digne a empeñarse en cono-  
 cimiento de Dios y la Religion Revelada. Y quien  
 se ocupara en esa tarea? La lengua china es un sen-  
 tir de los filologos la mas dificil de todas las cono-  
 cidas: es seguramente que en toda esta Isla no hay en to-  
 lo hablante que la Chinese, excepto los mismos Chi-  
 nos: por la misma Razón de ser en idioma tan di-  
 fícil tienen los Chinos mucha dificultad en apren-  
 der otras lenguas; <sup>Y se ve esto bien</sup> ~~desaparecerán~~ palpablemente en  
 los que tenemos aqui, pues despues de estar en-  
 tre nos otras algunos años, apenas pueden tener  
 medio imaginariamente la oración del Padre  
 Nuestro. Esta dificultad crecerá cada dia, por  
 que a medida que se aumente el numero de  
 Chinos, se verán <sup>lejos</sup> menos preñados a hablar el  
 español, teniendo los que en comunicar sus ide-  
 as en su idioma, propio y nativo. La comuni-  
 cación inmediata de esto es que la idolatria está plan-  
 teada de hecho en esta Isla, sin que haya quien  
 pueda ocuparse en desarrancarla, pues sería preciso  
 que vieran a esta algunas docenas de hombres  
 como San Francisco Xavier, y aun no bantarian,  
 atendido el desparciamiento de los dichos Chinos,

entre mas de mil trecientas pisas.

○ El Gobierno de S. M. solicito por el bien mo-  
ral de los negros de esta Isla, hace poco tiempo  
me ha mandado que le diga que remedio puede  
ponerse á la immortalidad siempre creciente de la  
clase, y en Realidad no veo como podria aunarse la  
moralizacion de la clase africana, teniendo ya  
entre nosotros la Taza Semitica en toda su plena  
y con su vicio, su idolo, y su contumecia. Por que  
no hay quien ignore que los hijos del Imperio  
celestre son muy propensos á la liberticidio, y a  
otros muchos vicios, y nosotros tenemos la prueba  
en la mano en esa muchedumbre de crimenes que  
cada año conduen á la prisión a muchos católi-  
cos, en esa turba de danos los ministros que arro-  
tra la cadena, y ese numero demasido despro-  
porcionado de los que garen en la cebolla ignoramia-  
ta, ora en los hospitalares civiles, ora en el penitenciar  
de San Lazaro. Si deñi, que se está haciendo á  
esta Isla el presente de colonos idolatrás, despi-  
vados, inmorales, y corrompidos, los cuales segun la  
propension innata al mal, se han de convertir  
por preision en corruptores. A quien han de  
corromper primeramente? A los negros, con quie-  
nes tienen que estar en contacto por sus compañeros  
mayor en el trabajo y en cuyos animos insinuan pa-

citamente sus supersticiones, y su idolatrias, han sido  
dulces mas ignoradas y glutinicas que no lo son.

A mi como Obispo no me ha dado compa-  
rte en la tarea de la conversion de estos Claveles,  
por cuya salvacion, ~~sin embargo de su maldad~~, mi vida si  
tampoco hay sacerdotes que puedan ocuparse en  
esta tarea, pues esto era y ha sido peculiar can-  
tiempo de las corporaciones Religiosas, cuyos  
alumnos fueron los que, segun nos refiere la his-  
toria Eclesiastica, convirtieron en casi todavia las  
Americanas los ~~indios~~ a la fe de Jesucristo, y son hoy  
dia todavia los que dan el punto experimental a cin-  
co millones de indios en las Islas Filipinas, cuyos  
padres y ascendientes fueron convertidos a la fe  
por los ~~Melquitas~~ Dominicos, Agustinos, y Franciscanos.

Pero no por que me faltan los medios con-  
ducientes a este fin, salveria yo mi responsabilidad  
delante de Dios, si no emplease el unico que me  
puedo, que es el de abogar por esos desgraciados, pa-  
ra que se establezcan los medios conducentes a  
su salvacion, y los que impidan que en esta mi  
diocesis no se dé adoracion al demonio en la ide-  
latria, y no se consumpan los negros, quienes  
ann en medio de su inclinacion al desarre-  
glo de costumbres, tienen fe, y creen en Dios y en  
Jesucristo, y lo adoran, aun que sea forzadamente.

29 Por esto me dirijo á la Autoridad del L. de comun  
Viejo Patrón, á fin de que en vista de lo expre-  
so se digne poner en conocimiento del Gobierno  
de S. M. la Reyna el triste estado de los Atla-  
ticos en punto á Religion, para <sup>que</sup> con su sabio  
vicio y prudencia determine lo que crea mas  
conveniente para la salvacion de sus almas; lo  
que me licorgo que tie de ver realizado, aten-  
diendo en todo por el movimiento y la gloria de  
nuestra Religion, y por el deseo que tiene del tri-  
unfar temporal y espiritual de los Santos que  
viven en los dominios de S. M. y atendida tambien  
en como no lo dudo para traer la cooperacion activa  
~~y permaneciendo para traer la cooperacion activa~~  
y benevolencia de U. E. mismo ~~que~~ cuyos sentimientos Religion  
no quedan demolidos, siendo ya ellos el garante de que le  
pondra en plena lucidez su vicario  
moral honor para lograr un objeto santo á la  
par que caritativo y social.

Años de 1866. y Junio 19 de 1866.

L. A. O.